DECLARACION DE COSTA RICA ANTE LA 18º CONFERENCIA GENERAL DE LA ORGANIZACION DE NACIONES UNIDAS PARA EL DESARROLLO INDUSTRIAL

Intervención del Embajador Alejandro Solano Ortiz

Representante Permanente de Costa Rica

Abu Dhabi - EAU 3 a 7 de noviembre de 2019

Señor Presidente.-

En nombre del Gobierno de Costa Rica, quisiera felicitarlo por su designación como Presidente de esta 18ª Conferencia General y le deseamos el mayor de los éxitos en sus tareas. Agradezco a las autoridades de los Emiratos Árabes Unidos y a su pueblo por la calurosa acogida.

Señor Presidente.-

El mundo enfrenta hoy grandes desafíos: creciente a aque al multilateralismo y la seguridad internacional, en un clima de agudización de los conflictos y las guerras ante el riesgo de una nueva carrera armamentista nuclear; un desarrol o sostenible que se debate entre la incertidumbre de las obligaciones y los compromisos y una situación financiera de enormes desafíos con gran impacto en el colectivo social. Y es en estos dos últimos ejes donde visualizamos un gran potencial de trabajo de la Organización.

Inmersos en los objetivos y tareas de la ONUDI, nuestro gran desafío seguirá siendo empatarlos con el desarrollo de políticas inclusivas y acciones de efectivo impacto en nuestros países. Esos retos están delineados por la disponibilidad de recursos financieros, la implementación de políticas públicas robustas orientadas a fortalecer las capacidades nacionales como la educación y la investigación y la capacidad de inserción de nuestras empresas en las cadenas de valor, de la mano con el desarrollo sostenible.

Teniendo presente que la Agenda sobre Desarrollo Sostenible 2030 es el norte de las actividades de desarrollo a escala nacional, regional y global, debemos focalizar y coordinar todos los esfuerzos en la ONUDI para contribuir a su consecución. Costa Rica integró estos objetivos en su plan nacional de desarrollo 2019-2022.

La Conferencia que nos acoge, con su enfoque en la innovación, la conexión y la transformación de nuestro futuro, nos obliga hoy más que nunca a redoblar esfuerzos para incorporar nuestras sociedades en la era del conocimiento con un enfoque de derechos humanos para no dejar a nadie atrás y de transformar los medios de producción y consumo a través del uso de tecnologías y energías limpias que favorezcan el desarrollo sostenible.

Las nuevas tecnologías y las tecnologías emergentes deben ser catalizadoras de la Agenda 2030 sobre desarrollo sostenible y de los compromisos multilaterales sobre cambio climático, al impulsar el emprendimiento innovador.

La falta de acceso de las empresas a la financiación es una de las más graves limitaciones para la innovación en los países en desarrollo, especialmente en los países de renta media. Por ello resulta fundamental que ONUDI siga trabajando en la identificación de fuentes de financiamiento para la innovación y, en esa línea, nos complace saber que ha cumplido con los procedimientos para gestionar recursos a través del Fonco Verde de Cambio Climático, en tanto subsiste el gran reto de dotar de recursos al Fondo region: l para América Latina.

También resulta urgente fortalecer la educación a todo nivel y en todos los estadios de la vida de las personas para la resiliencia ante los acelerados cambios globales. Debemos ser capaces de potenciar educación con calidad, inclusiva, orientada a la investigación y la innovación que lleve al proceso de inserción de nuestras empresas en el mundo globalizado, fomente las economías circulares y de valor agregado, en línea con el desarrollo sostenible.

La inversión estatal en educación resulta clave para innovar, imaginar, potenciar y aprovechar las oportunidades para construir un futuro sostenible e inclusivo.

Hoy Costa Rica trabaja en la Política Nacional de Empresariedad con horizonte al 2030 la cual se enmarca dentro de una Política de Desarrollo Productivo. Ambos instrumentos que están próximos a su oficialización, buscan reforzar la capacidad de dirección política y articular la institucionalidad pública que apoya los sectores productivos. Es nuestro interés promover esfuerzos conjuntos entre sectores público, privado y academia, con miras a enfrentar los desafíos y retos de nuestro parque empresarial para que por medio de empleos de calidad, generar bienestar a nuestros habitantes.

La aspiración de incorporarnos a la OECD, abre la oportunidad para que el país siga construyendo sobre las buenas prácticas internacionales y desarrolle una efectiva política pública para apoyar las Pymes, esenciales en la composición productiva del país. La estrategia nacional de investigación y desarrollo desde las escuelas, colegios y universidades impulsa este proceso y busca despertar en el joven profesional la imaginación, la curiosidad, el deseo de hacer las cosas de manera diferente. Confiamos en que la ONUDI permita acompañar estos esfuerzos nacionales.

Señor Presidente.-

Estamos ya inmersos en la nueva economía digital, la cuarta revolución industrial está en pleno desarrollo con sus retos y oportunidades. Las personas participamos en la construcción, adopción y uso de innovaciones con distintas capacidades y niveles de acceso. Enfrentamos una creciente complejidad de cambios, con fronteras borrosas que van desde las nuevas plataformas digitales que han transformado los servicios, incluso el transporte urbano, el turismo, la salud, al uso de drones en la agroindustria o la guerra. El blockchain tiene el potencial de cambiar por completo el sector financiero y el big data y la inteligencia artificial transforman aceleradamente nuestras sociedades en sus múltiples dimensiones. Incluso el sector de energía, el desarrollo de las energías renovables o las redes inteligentes demandan nuevas capacidades y marcos regulatorios que dependen cada vez más de la generación e intercambio de datos masivos.

Nuestra región ante ese escenario presenta importantes desafíos; una gran brecha digital y tecnológica que afecta negativamente la innovación y la productividad y la falta de recurso humano debidamente capacitado para atender las demandas del mercado y de las trasformaciones, entre otras. Esa ruta conlleva a la posible exclusión de los grupos más vulnerables.

Costa Rica en su estrategia de transformación digital del Bicentenario 4.0 ha establecido la transformación 4.0 como uno de los ejes principales para incrementar la productividad y la competitividad. Busca la creación de capacidades, el fortalecimiento del desarrollo de plataformas de comercio electrónico (e-commerce) y la innovación tecnológica de la industria energética, así como el impulso a iniciativas conjuntas con el sector académico, combinando elementos de la biodiversidad con el uso de inteligencia artificial. Existe gran oportunidad para trabajar colaborativamente con la ONUDI y los demás Estados Miembros para realizar las transformaciones del sector público y privado que requerimos. Será preciso trabajar en áreas claves como la infraestructura digital, el talento digital, la transformación digital de sectores estratégicos, la adopción digital en pymes y los mecanismos de testeo y pruebas, entre otros. La tecnología es un gran desafío, pero sin lugar a dudas una gran oportunidad para el desarrollo sostenible.

Señor Presidente.-

Finalmente, reiteramos nuestro llamado para que se incremente la representación geográfica del personal en la ONUDI y se refuerce el uso del idioma español en los trabajos de la Organización como muestra del valor del multilingüismo. Aspiramos a una mayor promoción de políticas de igualdad y equidad de género. Estamos seguros que con el compromiso del Director General como parte del grupo "Gender Champion" de Naciones Unidas, del cual el suscrito también forma parte, podremos avanzar de manera positiva. Muchas gracias.-